
стоимость каждого дома около 100 миллионов рублей. Ни один 
дом не был показан! В то же время мы, депутаты, должны ду-
мать о том, что на территории Чечни не восстановлена линия 
электропередачи, что подавляющее большинство населения 
пьет воду из открытых источников, что в селе Самашки (здесь 
такие драматические ситуации складывались при обсуждении 
событий в этом селе!) вот уже который год ребята не ходят в 
школу. Я опрашивал ребятишек, и на вопрос о том, сколько 
классов они окончили, ни один из них не смог ответить. Спра-
шивал: "В какой класс вы должны пойти?" Никто не знает. 
"Когда вы пойдете в школу?" Никто не отвечает и на этот воп-
рос. "Сколько все-таки людей погибло в тот печальный день?" 
Никто не может ответить на этот вопрос. 

Нам в Государственной Думе, очевидно, следует создать 
комиссию, которая воспользовалась бы правом контролиро-
вать расходование государственных бюджетных денег, с тем 
чтобы там не возник новый анклав для незаконной перекачки 
государственных средств. 

Вот такой круг вопросов, который наша фракция предла-
гает на рассмотрение заключительной сессии Государствен-
ной Думы. 

Благодарю за внимание. 
Председательствующий. Спасибо, Михаил Иванович. 
Дело в том, что Григорий Алексеевич Явлинский задер-

живается и просит уступить право выступления фракции "Вы-
бор России". Прошу вас. Председатель фракции "Выбор Рос-
сии" Егор Тимурович Гайдар. Прошу подготовиться руководи-
теля фракции ЛДПР. 

Гайдар Е.Т., председатель фракции "Выбор России", 
Уважаемые коллеги! Как говорят у нас в России, конец —' 

делу венец. По тому, как Государственная Дума нашего созы-
ва закончит свою работу, будут судить о том, чем она стала в 
российской истории — местом, где впервые в нашей парламен-
тской традиции били женщин, или все-таки парламентом, ко-
торый принял целый ряд важнейших законов, закладываю-
щих базу гражданского общества в России, таких, как Граж-
данский кодекс, Уголовный кодекс и многое другое. 

Сейчас многие избиратели подозревают нас в том, • что 
следующие три месяца будут посвящены безответственному 
политиканству и раздаче невыполнимых обещаний. Очень хо-
телось бы надеяться, что мы в данном случае обманем их ожи-
дания. 

Есть целый ряд законов, важнейших законов, которые 
Дума прорабатывала, которые находятся в высокой степени 
готовности, и наша ответственность состоит в том, чтобы их 
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принять. В первую очередь напомню о законе о ценных бума-
гах. К сожалению, до сих пор процедура согласования между 
Думой, Советом Федерации и Президентом не завершена, а в 
результате страдают вкладчики, в результате, не зарегистри-
ровав ценные бумаги, можно уйти от ответственности за об-
ман вкладчиков и так далее. Я думаю, что необходимо немед-
ленно создать согласительную комиссию и добиться того, что-
бы все оставшиеся разногласия были оперативно устранены. 

Ряд важнейших законопроектов принят Думой в первом 
чтении. Из них я отметил бы такие, как закон об ипотеке, за-
кон о регистрации сделок с недвижимостью, закон об особом 
порядке налогообложения малого и среднего бизнеса. Послед-
ний закон, скажем, нуждается в серьезной корректировке ко 
второму чтению. Есть замечания к первому и второму зако-
нам, но я убежден, что наша Дума просто не выполнит своих 
задач, если эти важнейшие для работы, нормальной работы 
рынка в России законы не будут доведены до конца. 

К сожалению, на мой взгляд, ряд очень важных законо-
проектов, полезных и важных, не прошли в Думе в первом 
чтении. Я знаю регламентные нормы. Мы готовы над ними ра-
ботать, их дорабатывать, но все-таки хотели бы, чтобы Дума 
их рассмотрела и приняла хотя бы в первом чтении. Я имею в 
виду, скажем, такие законы, как закон об альтернативной 
гражданской службе, закон о лицензировании видов деятель-
ности, а также закон о поправках к закону "Об образовании", 
который, на мой взгляд, предельно важен для того, чтобы фи-
нансово обеспечить эту сферу, повысить эффективность ис-
пользования средств, расширить возможности контроля обще-
ственности, родителей-за качеством образования. 

Наша фракция предполагает в ближайшее время внести 
(или уже внесла) несколько законопроектов, которые, к сожа-
лению, еще не рассмотрены Думой. Скажу о некоторых из 
них, которые, на мой взгляд, в высшей степени важны, в том 
числе для решения такой серьезнейшей задачи, как борьба с 
коррупцией в России. К сожалению, коррупция, организован-
ная преступность — это не следствие нечестности отдельных 
лиц, это следствие незавершенности важнейших либеральных 
реформ в России, следствие сохранившегося права чиновни-
ков распределять и делить не по закону, а по усмотрению. В 
ближайшие дни наша фракция внесет в Думу проект Закупоч-
ного кодекса — нормативного документа, который четко опре-
деляет правила использования каждой государственной ко-
пейки, направляемой на закупки, отнимает у чиновника пра-
во делить и распределять по усмотрению, вводит четкую глас-
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ную процедуру контроля. Я очень надеюсь, что этот закон Ду-
ма успеет рассмотреть и принять. 

Еще одно направление, которое, к сожалению, пока оста-
лось нерегламентированным, — это гарантии прав налогопла-
тельщиков. В самой "смятой" форме они у нас прошли в законе 
об основах налоговой системы, но мы убеждены, что они долж-
ны быть существенно закреплены. Именно поэтому мы внесли 
в Думу закон о гарантиях прав налогоплательщиков. Суть их 
предельно проста: это приведение отношений между налогоп-
лательщиком и налоговой инспекцией, налоговой полицией, 
государством в соответствие с гражданско-правовыми норма-
ми, устранение положения, при котором по усмотрению чи-
новника без всякого суда можно закрыть в любой момент лю-
бое предприятие, наложив на него соответствующие взыска-
ния, безакцептно списав средства. Мы убеждены, что это дол-
жно делаться строго в соответствии с гражданско-правовыми 
процедурами через суд. 

Важный закон, который мы предполагаем внести на ваше 
рассмотрение, — это закон о национализации. Мы прекрасно 
понимаем, что бывают ситуации, когда государство действи-
тельно должно национализировать собственность. Но для то-
го, чтобы этот акт не дестабилизировал отношения собствен-
ности, не приходил в полное противоречие со всей граждан-
ско-правовой структурой, национализация должна быть про-
ведена в четких правовых формах. Она должна учитывать 
права собственника. Она должна опираться на четко регла-
ментированную и не зависящую от усмотрения того или иного 
чиновника процедуру. 

Еще один важный нормативный акт, который мы готовили и 
вносили вместе с фракцией "ЯБЛОКО", — поправки к закону о 
банкротстве. У нас в законе о банкротстве, к сожалению, самыми 
незащищенными оказались частные вкладчики и организации 
частных вкладчиков. Именно их претензии, как известно, дейст-
вующим законодательством удовлетворяются в последнюю оче-
редь. Между тем в России миллионы людей, которые пострадали 
и еще могут пострадать от махинаций недобросовестных пред-
принимателей, от махинаций недобросовестных банков, от ма-
хинаций недобросовестных коммерческих структур. В связи с 
этим мы убеждены, что надо внести соответствующие поправки 
в закон о банкротстве, которые изменяют приоритетность удов-
летворения потребностей, претензий соответствующих физиче-
ских и юридических лиц, и привести в соответствие с ними 
статьи Гражданского кодекса. 

Есть и целый ряд других, на наш взгляд, очень важных за-
конопроектов, которые Дума могла бы принять по меньшей 

9 



мере в первом чтении, скажем, закон о земле в городах и ряд 
других законов. 

Еще раз подчеркну: от того, что мы будем делать — разда-
вать безответственные обещания, устраивать здесь политиче-
ские клоунады или все-таки всерьез займемся той работой, за-
вершением той работы, для которой, уверен, по крайней мере 
многие пришли в эту Думу и для которой нас избрали, — будет 
зависеть оценка историей того, что мы сделали. 

Благодарю за внимание. (Аплодисменты.) 
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Федеральный бюджет. То же самое — приоритет, потому 
что, независимо от политического отношения к тем или иным 
статьям, сам факт принятия бюджета накануне бюджетного 
года должен войти в норму, но нельзя принимать бюджет, ког-
да уже начали расходовать деньги. Мы и так не можем их про-
контролировать, а если еще мы позволяем расходовать деньги 
без принятия бюджета на текущий год — это расширяет воз-
можности для злоупотреблений. 

Четвертое — это страхование банковских вкладов. Конеч-
ный итог в политике любого правительства, любого депутат-
ского корпуса — это уровень жизни наших граждан. Мы их об-
манули в 1991 году, и не без участия тех, кто здесь только что 
выступал... взорвав наши цены, наши деньги, отобрав их у 
нас. И сегодня то же самое происходит, когда рушатся коммер-
ческие банки; и миллионы граждан второй раз оказываются 
обманутыми за эти пять лет. Поэтому обязательно нужно ско-
рее принять меры, чтобы как-то застраховать вклады наших 
граждан. 

Телевидение: реорганизация, ликвидация, приватизация 
и прочее... У нас есть этот закон. Телевидение — это "ядерное 
оружие" в условиях политического воздействия сегодня. Если 
для вооруженных сил самым мощным является ядерное ору-
жие, то для политических сил самое мощное — телевидение. 
И каждый день оно обрушивает потоки лжи на головы наших 
граждан, в том числе дезориентирует и исполнительную 
власть, и законодательную. И ни в одном парламенте мира не 
позволительно журналистам ежесекундно присутствовать и 
держать под камерами трудовой коллектив, которым являют-
ся депутаты. Они должны присутствовать только при откры-
тии сессии, при ее закрытии и тогда, когда мы обсуждаем особо 
важные темы. Если их поставить около главного конвейера на 
любом заводе, он остановится: не смогут люди работать, когда 
на них постоянно направлены десятки телекамер и внимание 
фотокорреспондентов. Поэтому демократия в России, как го-
ворится, имеет две разницы: то никакой демократии — все за-
прещено, то слишком все разрешено. И вот от этих шараханий 
(плюс 120 — минус 40) мы все с вами страдаем. 

О бюджете Пенсионного фонда. Давайте хотя бы стариков 
оставим в покое. Уже их деньги используются для прокрутки в 
коммерческих структурах. Им пенсии периодически задержи-
вают. Поэтому надо хоть здесь как-то помочь нашим гражда-
нам пожилого возраста — хоть несколько лет спокойной жиз-
ни в конце нашего страшного XX века. 

И, наконец, седьмой приоритетный закон по линии фрак-
ции ЛДПР — это фонд занятости. Здесь тоже удивление вызы-
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